

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
A LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:  
con el regalo mensual  
DE LA CRONICA DE LA MODA Y DE LA MUSICA  
UNA Y MEDIA PESETAS AL MES EN MADRID  
PROVINCIAS, TRIM. 6; USTR. Y EXTRANJ. 12 TRIM.  
PUNTO UNICO DE SUSCRICION:  
MADRID, FACTOR. NUM. 5

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
en todas las ediciones de LA CORRESPONDENCIA  
UNA PESETA LINEA  
se reciben exclusivamente en esta adm-  
nistracion y en las oficinas de la Sociedad  
General de Anuncios, Cármen, 18, piso 1.  
PRECIO DE LA VENTA POR MAYOR  
UNA PESETA 30 NUMS

AÑO XXXIX NUM. 11089

TERCERA EDICION

Madrid, Lunes 6 de Agosto de 1888

DE LA NOCHE

OFICINAS: FACTOR, 5.

## GRANDES VINOS DE CHAMPAGNE, de HENRY GOULET (Reims).

Los más aceptados hasta al día, así en Europa como en América, por su buena calidad y por la baratura de los precios.

Verzenay extra.....	La botella pesetas.	1/2 botella pesetas.
Carte blanche.....	8	4'25
Sillery Moussoux.....	7	3'75
Tisana de Champagne..	6	3'25
	5	2'75

Representantes en España a quienes se dirigen los pedidos:  
D. Salvador Zulueta, plaza de Isabel II, num. 5, Madrid.

Y D. José Caspe, 62, Barcelona, de la Tornería 11, Jerez de la Frontera.

## LA REDENCION DE LOS TÍSICOS.

Las píldoras antisépticas, Dr. Andet, calma la tos, destruyen el tubérculo, curan los sudores, modifican la expectoracion, alzan las fuerzas, despiertan el apetito. Remedio para quince días. 10 pts. caja.—Madrid, Cármen, 41; Zaragoza, Rios; Valencia, Cuesta y Torrent; San Sebastián, Uzuabaga, y demás boticas.—Se manda contra envío, sellos ó letra al Instituto Celular, Barcelona.

HELADOS DE VIENA.—ALCALA, 43

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

### A LAS SEIS DE LA MAÑANA.

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

**HACIENDA.**—Real orden declarando inadmisibles la demanda contencioso-administrativa presentada ante el Consejo de Estado a nombre de D. Pedro Orgaz, contra la real orden que dejó sin efecto la redencion de un censo sobre cierta casa procedente de una capellanía.  
—Otra admitiendo la demanda contencioso-administrativa presentada a nombre del cabildo de la catedral de Cuenca, contra la real orden que determinó cómo debía efectuarse el abono de intereses de dos láminas de Deuda corriente al 5 por 100.

**FOMENTO.**—Real orden recomendando a los gobernadores y jefes de los distritos forestales, el cumplimiento de las disposiciones vigentes sobre policía forestal.

La AGENCIA FABRA nos trasmite esta madrugada los siguientes TELEGRAMAS:

Hoy ha llegado a este puerto el vapor correo de la compañía Trasatlántica, Ciudad de Santander, sin novedad a bordo.

### Roma, 5.

El director general de impuestos ha dirigido una circular concerniente a los certificados de origen, exigibles para todas las procedencias, excepto para los países extraeuropeos, desde los estrechos de Gibraltar y Suez.

### Burdós, 5.

Los empadronados del Brasil saldrán hoy de este puerto de regreso a su país.

### París, 5.

Las huelgas parece que tienden a generalizarse. No se ha turbado, sin embargo, el orden en esta capital.

Los patronos se han puesto de acuerdo para resistir a las exigencias de sus obreros. El gobierno se limitará a defender con la mayor energía la libertad de los que quieran seguir trabajando y a defender el reposo público.

### Roma, 5.

Los periódicos de Venecia dan cuenta de los festejos que se preparan en aquella ciudad en honor de los marineros de la escuadra española. Tanto las autoridades civiles como las del arsenal, contribuirán a los obsequios que van a tributarse a los marineros españoles, como una muestra de la simpatía que España inspira en Italia, y en justa correspondencia a los agasajos que Barcelona y Madrid dispensaron a los marineros y periodistas italianos.

### Berlin, 5.

La Gaceta de la Alemania del Norte, órgano del príncipe de Bismarck, dice hoy que está autorizado para declarar que el informe del gran canciller, publicado por la Nueva Revista de París, es un documento apócrifo que no tiene ninguna base oficial.

### Constantinopla, 5.

La Puerta prepara una circular que dirigirá a las potencias acerca del asunto de Massuah. En ella protesta contra la ocupacion italiana, que viola los incuestionables derechos de Turquía.

### París, 5.

Emilio Eude, el antiguo general de la Commune, ha muerto víctima de una apoplejía fulminante mientras pronunciaba un discurso en la sala Favie en favor de los obreros declarados en huelga.

Sentenciado a muerte en los últimos días del imperio y salvado por la revolución, miembro de la Commune, ministro de la Guerra, responsable en gran parte de los incendios de París y refugiado más tarde en Suiza, la figura de Eude tiene bien triste celebridad en la historia contemporánea.

### París, 5.

A las dos de la tarde de hoy ha llegado a Montargis el presidente de la república, monsieur Carnot, para presidir la inauguracion de la estatua de Mirabeau.

### Marsella, 5.

A las tres y veintitres minutos de esta tarde ha llegado a esta ciudad el rey de Portugal, siendo recibido en la estación del ferrocarril por el prefecto Sr. Valbon y el general Japy.

El rey, cuyo semblante denotaba algun mal-estar, montó inmediatamente en un carruaje, siendo aclamado por una numerosa multitud que a pesar del mal tiempo acudió a recibirle.

En la corrida de toros verificada ayer en Cartagena ha ocurrido un sensible accidente. El diestro Rafael Sanchez, el Bebe, ha sufrido una cornada de bastante gravedad, inferida por uno de los toros de Saltillo que se han lidiado.

Los espadas, Frascuelo y Guerrita, han sido aplaudidos, y los toros han sido muy buenos, matando 13 caballos.

### Dice anoche La Epoca:

«Si lo que es natural y lógico que ocurra, sucede; si el desmoronamiento de la fusion continúa; si para salvar altos intereses sociales se hace preciso un cambio de gobierno, los conservadores, que no luchan por el poder, pero que están dispuestos en toda ocasion a admitirlo, lo aceptarán, cumpliendo un deber honroso, sin esos regodeos que en el campo liberal produce la posesion del manubrio, que hace diputados y alcaldes, insaciables tal vez en sus apetitos, y la posesion del presupuesto, que es para ciertas agrupaciones la suprema aspiracion y el ultimo ideal. Los conservadores conocen bien las escabrosidades del mundo, y no irían a él ciegos, ni sordos ni paralíticos.»

Ayer se cometieron cuatro robos de po-

ca importancia, en las calles de Velazquez, Santa Ana, Conde Duque y paseo de las Delicias, respectivamente.

Ayer se hizo cargo de la administracion de la Cárcel Modelo el antiguo periodista D. Eugenio Romo-Jara, que venia desempeñando igual cargo en el penal de Burgos.

Al hacer este nombramiento, parece que el Sr. Calveton ha tenido en cuenta que al visitar el establecimiento penitenciario de Burgos hace pocos días, encontró en él la parte administrativa en brillantísimo estado, merced al celo é inteligencia del Sr. Romo-Jara.

### Escribe anoche El Correo:

«Se ve facilmente, leyendo algunos periódicos, que por medio de reticencias é insinuaciones, quieren dar así como carácter político (por más extraño que parezca) a determinadas fases de las actuaciones que se siguen por el crimen de la calle de Fuencarral.

Además, que hablando de misterios y de protectores en las sombras, y de cosas por el estilo, se hacen más apetitosos los periódicos.

El ejemplo, sin embargo, nos parece peligroso, porque por este camino nada ni nadie estará seguro, y los periódicos, al lanzar acusaciones al diestro y siniestro, no hemos de temer que nos midan con distinto criterio, á menos de creer que nosotros solos somos los poseedores de la verdad y de la rectitud.

Por otra parte, la lectura de los mismos periódicos, aun de aquellos que están en la propia corriente, arroja tal suma de contradicciones en sus referencias, que ni la cabeza más sana puede formarse un juicio exacto del estado del sumario.

Porque hay ciertos particulares muy importantes, por cierto, sobre los cuales hay motivo ya y datos, para formar juicio; pero sobre la particion en el asesinato de más de un millón de pesetas, y distribucion del dinero robado, sobre esto, hay todavía una confusion tan grande en las noticias de la prensa, que nos aconsejamos proceder con mucho cuidado en nuestra opinion.»

### Se prepara un banquete para obsequiar al Sr. Martos, a quien se espera en Vigo de un momento a otro.

Anteayer llegó a Vigo el Sr. Pidal, que va a presidir los juegos florales que se celebrarán con motivo de las fiestas del Cristo de la Victoria.

Los conservadores le han hecho un gran recibimiento.

En cuanto terminen las fiestas, que han principiado anteayer con mucha animacion, visitará a Santiago, accediendo a la invitacion que le ha hecho el marqués de Monasterio.

### Ayer tarde salieron para El Escorial, donde pasará una temporada, el nuncio de Su Santidad y el auditor de la nunciatura, Mons. Vico.

Noticias particulares de origen autorizado, recibidas de Santander, niegan que el Sr. Gamazo esté en la actitud disidente para con el partido liberal, en que se le ha supuesto.

### La Epoca supone anoche que el triunfo de la candidatura del Sr. Ducazcal implica la derrota del gobierno.

No lo entienden así los ministeriales que creen sinceramente que dicho resul-

tado obedece en primer término á que don Felipe Ducazcal tiene más votos en Madrid que el partido conservador, y en segundo á que el gobierno ha guardado una tan absoluta neutralidad como no hay ejemplo en la historia de las elecciones en nuestro país.

La prensa de Granada sigue tributando unánimes alabanzas á las especialísimas dotes de una inteligente dama, tan bella como distinguida, la cual hace poco fué agraciada con uno de los primeros premios distribuidos en la exposicion agrícola de aquella ciudad. Nos referimos á dona Bertha Wilhelmi, esposa de don Fernando Dávila, expositora de una instalacion de apicultura, la más rica y habilmente dispuesta de las conocidas hasta el día.

El estudio de las abejas, la formacion de sus colmenas, el perfeccionamiento en sus colmenas y la horticacion, al par que el abaratamiento de su producto, cuestiones son todas por estromos interesantes á las que dicha ilustrada señora dedica gran parte de sus tareas y de su actividad. A los aparatos y curiosísimos ensayos que exhibió en su instalacion, acompañó una erudita Memoria sobre ramo tan emblemario hoy en nuestros cultivos, lo cual pudiera ser muy buen objeto de detenido examen y estudio por nuestros mismos agricultores.

Ha sido nombrado cronista general de la orden religiosa de agustinos descalzos, el procurador general que era de los misioneros de esta orden en Filipinas, reverendo padre D. F. Toribio Minguella.

### Su Santidad ha regalado al señor cardenal Schiaffino, presidente de la junta organizadora de la Exposicion del Vaticano, un caliz de gran mérito que le ofreció la diócesis de Praga.

A 25000 pesetas ascendían en 4.º de agosto las cantidades depositadas en el Banco de España para la obra de la iglesia parroquial de Santa Cruz.

### LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hasta el amanecer de hoy, los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR, del interior:

San Sebastian, 6 (12'30 m.).

Niegase oficialmente que el Sr. Alonso Martinez haya recibido carta ni telegrama que refleje las impresiones del instructor de la causa de la calle de Fuencarral.—Aguilar.

### San Sebastian, 6 (12'40 m.).

El concierto que acaba de terminar en el Gran Casino ha sido notabilísimo, y la concurrencia muy numerosa y selecta. La Srta. D.ª Bibiana Perez y los Sres. Verger y Valero han obtenido grandes aplausos.—Aguilar.

### Barcelona, 5 (11'10 a.).

Se ha celebrado el banquete en obsequio á la prensa por la comision ejecutiva de la Exposicion, en el restaurant Martin del Parque. Sentaronse en la presidencia los Sres. Rius y Duran, únicos miembros que asistieron de la comision ejecutiva. La directiva estaba representada por Cabré, Rouvière y el secretario Pirozzini.

El menú fué excelente y la mesa se hallaba adornada de flores é iluminada por numerosos candelabros.

Al legar los brindis leyéronse telegramas de adhesion españoles y extranjeros, entre ellos de La Epoca, de LA CORRES-

PONDENCIA y otros periódicos, del síndico y concejales de Génova. Valero de Toros leyó una tarjeta de Echegaray y brindó por la Exposicion. Vargas, de El Liberal; Lacal, de El Día; Simon, de La Gironda; Effraut, periodista ruso, y otros varios, aplaudieron el certamen. Perillan y Carreras leyeron versos.

El alcalde resumió los brindis, dando gracias á la prensa nacional y adelantando por su apoyo á un pueblo cuyo mérito es el trabajo.

Invitado el Sr. Duran y Bas á brindar, dió termino al banquete, diciendo haber conseguido los tres propósitos que tuvo al intervenir en la Exposicion: que obtuviera España el respeto extranjero, y así lo ha demostrado el envío de las escudaras; que al conocerse más se estimaran Cataluña y el resto de España, y que se entrase en la vida de los pueblos modernos, aunque fuera á costa de sacrificios, para seguir avanzando en la senda del progreso.

Todos los brindis lograron grandes aplausos.—Mascas.

### San Sebastian, 6 (12'30 m.).

La infanta doña Isabel realizó su expedicion á Fuenterrabia en coche abierto, no obstante la copiosa lluvia que caía. Visitó la iglesia parroquial y la capilla de Guadalupe, desde donde se domina un horizonte vasto y hermoso. Regresó á las ocho á esta capital en el tren tranvía.

Asegúrase que la augusta señora permanecerá en la Granja hasta fin de setiembre, saliendo despues para Barcelona.

La reina ha paseado en coche cerrado.—Aguilar.

Los datos electorales recibidos de provincias hasta las últimas horas de la madrugada son muy incompletos.

De Cervera solo se conoce el resultado de dos secciones, y en ellas lleva ventaja el Sr. Sanchez Roman al Sr. Torres, pues ha obtenido 143 votos contra 72.

En Albuñol solo se tienen datos de una seccion; pero no ofrece duda la reeleccion del Sr. Aguilera.

En Aracena tambien es segura la eleccion del candidato ministerial.

Dice El Diario Español confirmando las noticias que hemos anticipado á nuestros lectores:

«El Sr. Romero Robledo ha conferenciado esta mañana con el duque de Tetuan, sobre cuya entrevista solo podemos decir que ambos personajes han aprobado de igual forma la política del gobierno.»

La derrota sufrida ayer por los conservadores con el triunfo de la candidatura del Sr. Ducazcal, hace que La Epoca esclame:

«¿Cuánta falta hace que se vigoreice el cuerpo electoral y que cada uno ocupe su puesto, y que todos recuerden que cuando llegan estos días de lucha se comparten las responsabilidades y las glorias!»

Con mucha concurrencia se ha verificada ayer tarde la anunciada corrida de novillos, liándose dos toros de Castillon y dos de Nandedin.

El primero de Castillon fué blandido en varas y banderillero malamente Belloto y Califa, y el Manchao le dió una muerte deplorable de

¿Habrá carta para ella?

La enfermera se detuvo á pocos pasos de la cama número 17, y dijo en alta voz:

—CLARA GERVAIS...

—Soy yo...—murmuró la joven, dirigiendo su trémula mano hacia Eugenia Darnier, que se acercó en seguida á ella.

Al oír el nombre de Clara Gervais, Teresa, que, según sabemos, ocupaba la cama número 18, se estremeció.

Le parecía acordarse que la huérfana empleada en el almacén de modas de la calle Caumartin, se llamaba Clara Gervais.

Volvió la cabeza y miró á su vecina de dormitorio; pero la enfermedad había alterado las dulces facciones de la pobre niña hasta el punto de hacerlas casi desconocidas.

El testimonio de sus ojos no la sacó de dudas.

Sin embargo, la enfermera, de pie ante la cama número 17, decía á la convalciente:

—Me parece que yo os conozco...

—Es posible—repuso Clara,—porque á mi tambien me parece haberos visto ya en otra parte, señora.

—¿No estuviérais hará unos tres meses en casa de un notario de la calle de Condé?

—Sí, señora.

—¿Entonces sois vos á la que el señor Joaquin Estival dejó como herencia un billete de lotería...

—Sí, yo soy... y ahora me acuerdo que vos tambien estabais allí...

—¡Pobre niña! no tenéis suerte, porque entonces saliais del hospital y ya estais de nuevo en él...

—¡Oh, no, seguramente no tengo suerte alguna!—murmuró Clara, suspirando.

—Según parece, vuestro billete no ha salido premiado.

—Ya no lo tengo, é ignoro siquiera si han sorteado ya aquella lotería...

—Respecto á eso, yo tampoco lo sé... Vámonos, hasta la vista, y valor, hija mía... Puesto que hemos renovado nuestro conocimiento charlaremos un poco durante mis distribuciones.

Eugenia Darin se alejó de la sala Santa Ana, y Clara abrió la carta.

Teresa no había perdido una palabra de la conversacion que acabamos de reproducir.

Ya estaba segura de tener por vecina la joven empleada en casa de la señora Thournet, acusada por ésta de robo y detenida en Saint-Lazare.

¿Cómo no estaba ya en la cárcel?

La fiel sirvienta de la señorita de Rhodé esperó á que Clara concluyera la lectura de su carta.

La vió apoyar aquella carta sobre sus labios y luego meterla debajo de su almohada.

El momento le pareció ya oportuno á Teresa para entablar la conversacion.

—Señorita Gervais—dijo,—miradme... ¿No me conocéis?

La joven se volvió apresuradamente del lado en que sonaba la voz que se dirigía á ella, y lanzó un grito de sorpresa.

—¡Vos! ¿Vos señorita Teresa!—dijo luego

Enseguida se ruborizó y se sirvió de sus dos manos para tapan su cara.

—¡Si, hija mía; yo, herida...—repuso la sirvienta.—Pero, ¿por qué ocultais vuestro rostro?...

Clara sollozaba sin contestar.

—Adivino la idea que se os ha ocurrido—continuó Teresa al cabo de un instante.—Desechadla enseguida, señorita Clara, y no lloréis más...

—¡Si, mi señorita y yo hemos sabido la acusacion que pesaba contra vos; pero ni una ni otra hemos podido creer que erais culpable... Os lo juro... Miradme, pues, y habladme sin avergonzaros... Estoy muy contenta de hallarme á vuestro lado...

Animada con estas palabras, Clara miró á Teresa y dejó de llorar.

—¿De modo que es cierto—balbuceó—que no me habeis tomado por una miserable, por una ladrona?

—No, hija mía... Mi querida señora y yo no hemos pensado en vos sino para compadeceros con todo nuestro corazón... Por fin han reconocido vuestra inocencia... y os han puesto en libertad.

—Me presentaron ante el jurado... y este sentenció el sobreseimiento de mi causa.

—¡Pobre niña!... Pero mientras tanto, ¿cuánto habreis sufrido!

—Tanto que caí enferma y por eso me tenéis de nuevo en el hospital... ¡Voy á pasar aquí la vida!—añadió Clara con melancólica sonrisa.

—Mi querida señora se alegrará mucho... muchísimo de poderos abrazar—prosiguió Teresa.—No podeis figuraros lo que os quiere... sin haberos visto... por desgracia... jamás.

—¿Vendrá aquí?

—Seguramente vendrá á verme.

—¿Cuándo?

—Pronto... Quizás el jueves... El domingo pasado habria ya venido, pero tambien estaba bastante enferma...

—¿Enferma?—repitió Clara con inquietud.

—¡Oh, una sencilla indisposicion á causa de la emocion y de las confusiones que sufrí cuando nos caimos, pero que no tiene, á Dios gracias, nada de peligroso.

—¿Estais bien segura de que no experimentaré desprecio alguno hacia mí?... Le direis en seguida que he sido abuseta...

—Os lo prometó.

—¡Ah! qué alegría me va á causar volverla á ver!... Figuraos que nadie me ha sido tan simpático en el mundo como ella!... muy ameznudo la recordaba y siempre me latía el corazón... Me parecía que toda mi vida la había conocido y querido!

La comida de por la mañana interrumpió la conversacion de las dos vecinas de cama; pero el hielo estaba roto y una y otra esperaban con igual impacienta la visita de la señorita de Rhodé.

Todos los días recibía Clara una carta de Adriañ rebosando ternura.

Bien hubiera deseado contestar á su novio

El oculista sentóse ante ante su mesa de despacho.

Escribió largo tiempo y entregó su receta á Teresa, cuyo rostro estaba radiante de alegría.

—Hareis preparar en una farmacia,—le dijo,—el colirio y la pomada cuya receta os entrego... Además hareis que vuestra señora siga puntualmente las indicaciones de este escrito y dentro de ocho días, la volveréis á

—¿Qué edad tenéis, señora?

pinchazos, estocadas bajas, revuelos y tomas de olivo. El segundo, de Nandin, tomó siete varas y trajo una caña, Pepete, que lucía un precioso traje verde con oro, confeccionado por Cusi...

De Nandin fué también el tercero. Aranzas le dió perfectamente el salto de la garrocha. Tomó seis varas. Zoca y el Pío banderillero, dejándose el primero un par superior...

A LAS CUATRO DE LA TARDE. La AGENCIA FABRA nos ha transmitido hoy los siguientes TELEGRAMAS: París, 5.

Los periódicos italianos reconocen que carecen absolutamente de fundamento los rumores de aparición en las costas de Trípoli de buques franceses y de concentración de tropas en Túnez.

En los dos departamentos donde el general Boulanger ha presentado su candidatura se considera ahora de toda duda asegurado el triunfo del general.

La mayoría de los electores de Saintes han celebrado ya algunos festejos, dando como cosa hecha la elección de Boulanger.

Los funerales del antiguo general comunista Eudes, se verificarán mañana. Con este motivo se anuncia como muy probable algunas manifestaciones.

Algunos periódicos escitan al gobierno para que sean rprimadas al par que con prudencia y energía.

También se quejan de la poca atención que el gobierno presta á la cuestión de las huelgas, que cada día va tomando peor carácter y que amenaza propagarse de un modo peligroso.

En los círculos diplomáticos corre el rumor de que Alemania ha hecho proposiciones á Austria para resolver, de comun acuerdo con Italia, todas las cuestiones que afecten á Bulgaria.

Dícese que se erigirá una estatua en el Malecón de Murcia al Sr. D. José María Muñoz.

Se han remitido desde Cádiz al archivo general de Indias de Sevilla, siete cajas de documentos históricos, procedentes de la isla de Cuba.

Es muy posible que en breve se designe una convocatoria de 200 marineros del departamento del Ferrol con destino al apostadero de la Habana.

El delegado del alumbrado público, señor Zúñiga, ha multado á la empresa del gas en 280 pesetas, por el mal servicio que viene prestando.

Un soldado de infantería llamado Ceferrino Escudero, que en union de otro compañero suyo se hallaba bañando en el Tajo, y sitio denominado Rio Llano, ha sumergido en el agua, y con él son ya tres ó cuatro los ahogados en esta temporada.

El otro soldado que le acompañaba ha desaparecido. Los periódicos de Sevilla continúan...

publicando extensos artículos referentes al hundimiento de su tan preciada catedral, escitando á todos á que contribuyan en la medida de sus fuerzas para su reconstrucción.

Hace días viene circulando la noticia del próximo enlace de la señorita doña Elisa Mendoza Tenorio, gloria de nuestra escena, con el notable primer actor D. José Mata.

El vapor Reina Mercedes, procedente de Manila, ha conducido á la Península, por Cádiz, los siguientes pasajeros: Sres. D. José María Rodríguez.—Ramon Lopez.—Juan Martínez.—Antonio Martínez.—Carlos Derqui.—Ramon Diez.—Manuel Aleman.—Carlos Barrie.—Manuel Gutierrez.—Doña Carlota Seron y 19 marineros.

En Barcelona continúa la huelga de los zapateros: Hé aquí los orígenes y el estado del conflicto, según uno de los huelguistas: «Empezó un fabricante á presentar tarifas modificadas que importaban un 12, un 16 y hasta un 20 por 100 de rebaja. Los obreros de la fábrica no las admitieron, y como los dueños de otras seis fábricas hicieron causa común con el que empezó la rebaja, hicieron la huelga. Los operarios zapateros están asociados y tienen su local en la casa núm. 20 de la calle de San Antonio Abad, perfectamente ajustados á la ley en todos los requisitos que para las asociaciones exige.

Los fabricantes, que no quieren suspender sus trabajos, mandaron por trabajadores forasteros, muchos de ellos aragoneses, á quienes comediamente dieron sus compañeros cuenta del conflicto, sin ejercer coacción ni violencia alguna.

Desde los comienzos de la huelga, la policía no ha cesado de vigilar estrechamente á los huelguistas.

La semana pasada se llevaron al gobierno civil á unos operarios asociados, soltándolos á las cuatro horas.

Anteayer á las siete de la tarde subieron cuatro agentes al local de la sociedad, vigilado desde la calle por un grupo de guardias de doce ó catorce, preguntaron por el presidente de algún individuo de la junta, y como no los hallasen, se llevaron á tres jóvenes, que estuvieron detenidos en el gobierno hasta ayer á las cinco de la mañana, después de conferenciar con el señor Tusser y con el señor gobernador civil, quien no propuso sin embargo, término hábil de arreglo.»

Ha sido aprobada por el señor ministro de la Guerra la propuesta reglamentaria de jefes del arma de infantería, que comprende los siguientes ascensos: A coroneles—siete tenientes coroneles; diez comandantes á tenientes coroneles; veintidos capitanes á comandantes.

HAN FALLECIDO: En Murcia doña Adelaida Martínez Peñafiel y D. José Montalvo. En Garres D. Francisco Gonzalez Mellado, cura párroco. En Dolores D. Bernabé Garcia Parrés. En Coruña doña Carmen Velasco e Ibarra. En Navarra doña Zola Aguinaga y Echegaray.

En Jerez doña Josefa de Alcaraz y Jurado. En Carmona doña Ana Alcaraz, á la edad de 103 años. En Cádiz D. Francisco S. de Ugarte. En Ferragón D. Antonio Martínez Toca. En Iteus D. Magin Llanao, párroco. En Gijón doña María del Rosario Gonzalez Piedra.

En Barcelona el niño Manolito Belles Nogueira, D. José Xivixell Bagá, administrador del Banco de Barcelona y D. José María Viza Cuadras.

El último período de las fiestas jubila-res de Su Santidad comenzó en el mes próximo, inaugurándose una serie de nuevas peregrinaciones que continuarán hasta fin de año, época en la cual el soberano Pontífice coronará dichas fiestas de fé y piedad filial, con la solemne beatificación de los mártires Perboyre y Chanel y del venerable Ancina, uno de los primeros discípulos y de los más fieles imitadores de San Felipe Nery.

El rey D. Luis de Portugal visitó ayer al medio día la Exposicion Universal de Barcelona.

En carretela descubierta, en la que iban el comisario regio D. Manuel Girona, el conde de Portugal D. José Zuzarte y el secretario del rey, se dirigió por la Rambla, plaza de Cataluña y Ensanche á la Exposicion, entrando por el arco de triunfo del Salon de San Juan. Empezó la visita por el palacio de Bellas Artes, siendo recibido por el señor alcalde D. Francisco de Paula Rius y Taulet y el delegado general D. Luis Rouviere; estuvo S. M. largo rato visitando todos los salones de escultura, arqueología y pintura.

Después pasó al palacio de la Industria, en donde recorrió sus naves, examinando varias de las instalaciones y haciendo elogios de la grandiosidad y buen gusto de algunas de ellas.

No se ha confirmado el rumor que anoche apuntábamos respecto á haber presentado la dimision de su cargo el alcalde de Madrid Sr. Abascal.

Los oficios que ayer firmó fueron para encargar del despacho de la alcaldía primera al Sr. Moreno Lopez en atención á tener que salir de la corte á recoger á su familia que se encuentra en los Baños del Molar.

El gobierno de los Estados-Unidos ha recibido tristes noticias sobre los grandes incendios de que recientemente fue víctima la capital Port-au-Prince, comunicadas por Mr. Thompson, ministro de los Estados-Unidos en aquella república.

El 4 de julio unos incendiarios desconocidos hasta ahora, pegaron fuego al último piso del edificio en que celebran sus sesiones los diputados, y las llamas, avivadas por un fuerte viento, no tardaron en propagarse y destruir la décima parte de la ciudad. Entre otros edificios reducidos á cenizas, cuéntanse la Cámara de Diputados, los ministerios de lo Interior y de la Guerra, la nueva Escuela de Derecho, Tribunal Civil, Imprenta del Gobierno, Templo protestante episcopal y residencia del obispo de Haití y del ministro de la Guerra.

El 7 ocurrió un nuevo incendio; esta vez en la casa que habita el ministro de la Justicia. Las llamas consumieron cuanto hallaron á su paso, hasta llegar al barrio arruinado tres días antes. Los marinos del aviso francés Bison desembarcaron, á solicitud del ministro de Francia, y prestaron eficaces auxilios. Entre ambos incendios han acabado con la quinta parte de la ciudad.

El gobierno hace todo lo posible por descubrir á los malvados autores de tantos desastres y por evitar la repetición de estos. Hay centenas en las esquinas y numerosas patrullas recorren las calles. Los marinos del Bison guardan las legaciones de Inglaterra y Francia. Los comerciantes no se atreven á abandonar sus almacenes, y numerosos los habitantes han abandonado la ciudad.

DEL HUNDIMIENTO OCURRIDO EN SANTO TOMAS. Ha llegado á nuestros oídos un detalle curioso y conmovedor. Habiendo tenido noticia el capellan del Ayuntamiento de Madrid, D. Jerónimo Llorente, de lo acaecido, se personó en seguida en el lugar de la catástrofe con ánimo de ejercer su ministerio sacerdotal en las víctimas, y allí permaneció hasta que fué estraido vivo y conducido á la casa de socorro el último de los hundidos, Ambrosio Hernandez y Hernandez, con el converso en la casa dicha breve tiempo, enterándose de como estaba y de las impresiones que sufrió en las 16 horas mortales de su estancia en vida, bajo de infinitos escorbos.

Con sencilla y persuasiva frase contó al señor Llorente, como lo hizo á uno de nuestros compañeros, su firmísima esperanza en la Virgen de la Salud, á la que con toda fé se encomendó desde el primer momento de aquellas largas y angustiosas horas, y la oferta que desde el fondo de su corazón le hizo, si lo salvaba milagrosamente, de mandarle decir una misa rezada á sus expensas, aunque tuviera para ello que vender hasta la pobre camisa que vestía.

El Sr. Llorente escuchó conmovido tan expresivo relato; celebró su profunda fé y su auténtica piedad; le aliento á proseguir en tan laudable camino y se ofreció, en fin, espontáneamente y sin retribucion alguna y con suma complacencia, á decirle una misa cantada, en vez de la rezada que queria para cumplir su ex-voto, organizando para ello una funcion de esta manera:

El rey D. Luis de Portugal visitó ayer al medio día la Exposicion Universal de Barcelona. En carretela descubierta, en la que iban el comisario regio D. Manuel Girona, el conde de Portugal D. José Zuzarte y el secretario del rey, se dirigió por la Rambla, plaza de Cataluña y Ensanche á la Exposicion, entrando por el arco de triunfo del Salon de San Juan.

Empezó la visita por el palacio de Bellas Artes, siendo recibido por el señor alcalde D. Francisco de Paula Rius y Taulet y el delegado general D. Luis Rouviere; estuvo S. M. largo rato visitando todos los salones de escultura, arqueología y pintura.

Después pasó al palacio de la Industria, en donde recorrió sus naves, examinando varias de las instalaciones y haciendo elogios de la grandiosidad y buen gusto de algunas de ellas.

No se ha confirmado el rumor que anoche apuntábamos respecto á haber presentado la dimision de su cargo el alcalde de Madrid Sr. Abascal.

Los oficios que ayer firmó fueron para encargar del despacho de la alcaldía primera al Sr. Moreno Lopez en atención á tener que salir de la corte á recoger á su familia que se encuentra en los Baños del Molar.

El gobierno de los Estados-Unidos ha recibido tristes noticias sobre los grandes incendios de que recientemente fue víctima la capital Port-au-Prince, comunicadas por Mr. Thompson, ministro de los Estados-Unidos en aquella república.

No es cierto que el ministro de Ultramar haya remitido al Consejo de Estado el expediente sobre disintamientos entre la Intendencia y la Capitanía general de Cuba.

El ministro no ha tomado aún resolucion ninguna sobre este punto, y aun parece que no la cree tan importante como algunos colegas indican.

En el espreso de ayer marchó á París el ingeniero de caminos y diputado á Cortes D. Rafael Monares.

El Siglo Futuro combate anoche al señor Carrulla, suponiendo que ha llamado en La Civilizacion animales antidiluvianos á los integristas. Aunque lo han dicho algunos periódicos, la cosa es inexacta, no habiendo nombrado tampoco al señor Nocedal, al decir algo en el cuaderno último de las cuestiones que dividen á los carlistas. Así lo afirmaba esta tarde nuestro amigo, á quien frecuentemente atribuyen sus ademanes culpas imaginarias.

Por lo demás, el Sr. Carrulla se pone resueltamente, como era de suponer, al lado del duque de Madrid en las diferencias que han surgido.

Dice El Maestrazgo Liberal de Morella: «Algunos periódicos han dicho estos días que las gentes del Maestrazgo estaban alarmadas por la presencia de un tigre en estas montañas.

No hay tal alarma; pero no puede decirse que la noticia carezca en absoluto de fundamento. Hé aquí lo que nosotros sabemos: Al ir á decir misa á Frcedes el señor cura de un pueblo inmediato que, como aquel, se halla situado en las escarpadas estribaciones de los puertos de Beceite, vió un animal muy corpulento, y á paso precipitado salieron de aquellos abuptos penascos. El lance se comentó por estos pueblos y dió lugar á la chacota de las gentes, pues nadie creía fuese cierto lo del tigre.

Pero después ha venido diciéndose que en los puertos hay una fiera que ha sido vista por algunos pastores.»

A. Porras, dentista. Arenal 22, dup. pl. Las noticias TAURINAS que hoy circulan, son: En Tafalla se verificarán corridas de toros el 15 y 16 del corriente.

Ha sido contratado para torear en Calahorra y Sangüesa el aplaudido diestro Raimundo Rodriguez Valladoid.

Telegramas de las corridas de ayer: Cartagena, 5.—Los toros de Saltillo han sido superiores. Caballos, 13. Bebe ha sufrido una corada gravísima en el muslo izquierdo. Fraguero y Guerrita muy bien.—R. Cádiz, 5.—Toros de Manjon, malos. Centeno, Torerito y el Loco, regulares.—Caballos, dos.—Valencia, 5.—Toros, regulares. Caballos, 3. Tortoro, regular.—S.

En la iglesia de religiosas Agustinas calzadas del bienaventurado Orozco, sito en la calle de Goya, ha tenido efecto la solemne ceremonia de profesar sor Dolores Lopez Martinez.

Celebró la misa el comisario de la orden, padre Navarro, haciendo de dicono y subdiácono otros padres de la orden; y predicó un sermón alusivo al acto, lleno de uncion evangelica, el P. Agapito Aparicio, secretario del general ó padre reverendísimo.

Ofició al coro la comunidad de religiosas, y asistió un público numeroso. La nueva monja pronunció sus votos con clara voz y acento conmovedor.

Un joven demente de San Cugat del Vallés cogió hace pocos días á un niño de seis años de edad y lo arrojó al estanque de Can Mora, donde la pobre criatura pereció ahogada. El agresor se fugó, mas fué detenido por los mozos de la Escuadra, quienes le pusieron á disposicion del juzgado de instruccion de Sabadell.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Sarroca (Lérida).

El rey D. Luis de Portugal visitó ayer al medio día la Exposicion Universal de Barcelona.

En carretela descubierta, en la que iban el comisario regio D. Manuel Girona, el conde de Portugal D. José Zuzarte y el secretario del rey, se dirigió por la Rambla, plaza de Cataluña y Ensanche á la Exposicion, entrando por el arco de triunfo del Salon de San Juan.

Empezó la visita por el palacio de Bellas Artes, siendo recibido por el señor alcalde D. Francisco de Paula Rius y Taulet y el delegado general D. Luis Rouviere; estuvo S. M. largo rato visitando todos los salones de escultura, arqueología y pintura.

Después pasó al palacio de la Industria, en donde recorrió sus naves, examinando varias de las instalaciones y haciendo elogios de la grandiosidad y buen gusto de algunas de ellas.

No se ha confirmado el rumor que anoche apuntábamos respecto á haber presentado la dimision de su cargo el alcalde de Madrid Sr. Abascal.

Los oficios que ayer firmó fueron para encargar del despacho de la alcaldía primera al Sr. Moreno Lopez en atención á tener que salir de la corte á recoger á su familia que se encuentra en los Baños del Molar.

El gobierno de los Estados-Unidos ha recibido tristes noticias sobre los grandes incendios de que recientemente fue víctima la capital Port-au-Prince, comunicadas por Mr. Thompson, ministro de los Estados-Unidos en aquella república.

El 4 de julio unos incendiarios desconocidos hasta ahora, pegaron fuego al último piso del edificio en que celebran sus sesiones los diputados, y las llamas, avivadas por un fuerte viento, no tardaron en propagarse y destruir la décima parte de la ciudad.

Entre otros edificios reducidos á cenizas, cuéntanse la Cámara de Diputados, los ministerios de lo Interior y de la Guerra, la nueva Escuela de Derecho, Tribunal Civil, Imprenta del Gobierno, Templo protestante episcopal y residencia del obispo de Haití y del ministro de la Guerra.

El 7 ocurrió un nuevo incendio; esta vez en la casa que habita el ministro de la Justicia. Las llamas consumieron cuanto hallaron á su paso, hasta llegar al barrio arruinado tres días antes.

Los marinos del aviso francés Bison desembarcaron, á solicitud del ministro de Francia, y prestaron eficaces auxilios. Entre ambos incendios han acabado con la quinta parte de la ciudad.

El gobierno hace todo lo posible por descubrir á los malvados autores de tantos desastres y por evitar la repetición de estos. Hay centenas en las esquinas y numerosas patrullas recorren las calles.

Los marinos del Bison guardan las legaciones de Inglaterra y Francia. Los comerciantes no se atreven á abandonar sus almacenes, y numerosos los habitantes han abandonado la ciudad.

DEL HUNDIMIENTO OCURRIDO EN SANTO TOMAS. Ha llegado á nuestros oídos un detalle curioso y conmovedor. Habiendo tenido noticia el capellan del Ayuntamiento de Madrid, D. Jerónimo Llorente, de lo acaecido, se personó en seguida en el lugar de la catástrofe con ánimo de ejercer su ministerio sacerdotal en las víctimas, y allí permaneció hasta que fué estraido vivo y conducido á la casa de socorro el último de los hundidos, Ambrosio Hernandez y Hernandez, con el converso en la casa dicha breve tiempo, enterándose de como estaba y de las impresiones que sufrió en las 16 horas mortales de su estancia en vida, bajo de infinitos escorbos.

Con sencilla y persuasiva frase contó al señor Llorente, como lo hizo á uno de nuestros compañeros, su firmísima esperanza en la Virgen de la Salud, á la que con toda fé se encomendó desde el primer momento de aquellas largas y angustiosas horas, y la oferta que desde el fondo de su corazón le hizo, si lo salvaba milagrosamente, de mandarle decir una misa rezada á sus expensas, aunque tuviera para ello que vender hasta la pobre camisa que vestía.

El Sr. Llorente escuchó conmovido tan expresivo relato; celebró su profunda fé y su auténtica piedad; le aliento á proseguir en tan laudable camino y se ofreció, en fin, espontáneamente y sin retribucion alguna y con suma complacencia, á decirle una misa cantada, en vez de la rezada que queria para cumplir su ex-voto, organizando para ello una funcion de esta manera:

El rey D. Luis de Portugal visitó ayer al medio día la Exposicion Universal de Barcelona.

En carretela descubierta, en la que iban el comisario regio D. Manuel Girona, el conde de Portugal D. José Zuzarte y el secretario del rey, se dirigió por la Rambla, plaza de Cataluña y Ensanche á la Exposicion, entrando por el arco de triunfo del Salon de San Juan.

Empezó la visita por el palacio de Bellas Artes, siendo recibido por el señor alcalde D. Francisco de Paula Rius y Taulet y el delegado general D. Luis Rouviere; estuvo S. M. largo rato visitando todos los salones de escultura, arqueología y pintura.

Después pasó al palacio de la Industria, en donde recorrió sus naves, examinando varias de las instalaciones y haciendo elogios de la grandiosidad y buen gusto de algunas de ellas.

No se ha confirmado el rumor que anoche apuntábamos respecto á haber presentado la dimision de su cargo el alcalde de Madrid Sr. Abascal.

Los oficios que ayer firmó fueron para encargar del despacho de la alcaldía primera al Sr. Moreno Lopez en atención á tener que salir de la corte á recoger á su familia que se encuentra en los Baños del Molar.

El gobierno de los Estados-Unidos ha recibido tristes noticias sobre los grandes incendios de que recientemente fue víctima la capital Port-au-Prince, comunicadas por Mr. Thompson, ministro de los Estados-Unidos en aquella república.

El 4 de julio unos incendiarios desconocidos hasta ahora, pegaron fuego al último piso del edificio en que celebran sus sesiones los diputados, y las llamas, avivadas por un fuerte viento, no tardaron en propagarse y destruir la décima parte de la ciudad.

Entre otros edificios reducidos á cenizas, cuéntanse la Cámara de Diputados, los ministerios de lo Interior y de la Guerra, la nueva Escuela de Derecho, Tribunal Civil, Imprenta del Gobierno, Templo protestante episcopal y residencia del obispo de Haití y del ministro de la Guerra.

El 7 ocurrió un nuevo incendio; esta vez en la casa que habita el ministro de la Justicia. Las llamas consumieron cuanto hallaron á su paso, hasta llegar al barrio arruinado tres días antes.

Los marinos del aviso francés Bison desembarcaron, á solicitud del ministro de Francia, y prestaron eficaces auxilios. Entre ambos incendios han acabado con la quinta parte de la ciudad.

El gobierno hace todo lo posible por descubrir á los malvados autores de tantos desastres y por evitar la repetición de estos. Hay centenas en las esquinas y numerosas patrullas recorren las calles.

Los marinos del Bison guardan las legaciones de Inglaterra y Francia. Los comerciantes no se atreven á abandonar sus almacenes, y numerosos los habitantes han abandonado la ciudad.

DEL HUNDIMIENTO OCURRIDO EN SANTO TOMAS. Ha llegado á nuestros oídos un detalle curioso y conmovedor. Habiendo tenido noticia el capellan del Ayuntamiento de Madrid, D. Jerónimo Llorente, de lo acaecido, se personó en seguida en el lugar de la catástrofe con ánimo de ejercer su ministerio sacerdotal en las víctimas, y allí permaneció hasta que fué estraido vivo y conducido á la casa de socorro el último de los hundidos, Ambrosio Hernandez y Hernandez, con el converso en la casa dicha breve tiempo, enterándose de como estaba y de las impresiones que sufrió en las 16 horas mortales de su estancia en vida, bajo de infinitos escorbos.

Con sencilla y persuasiva frase contó al señor Llorente, como lo hizo á uno de nuestros compañeros, su firmísima esperanza en la Virgen de la Salud, á la que con toda fé se encomendó desde el primer momento de aquellas largas y angustiosas horas, y la oferta que desde el fondo de su corazón le hizo, si lo salvaba milagrosamente, de mandarle decir una misa rezada á sus expensas, aunque tuviera para ello que vender hasta la pobre camisa que vestía.

El Sr. Llorente escuchó conmovido tan expresivo relato; celebró su profunda fé y su auténtica piedad; le aliento á proseguir en tan laudable camino y se ofreció, en fin, espontáneamente y sin retribucion alguna y con suma complacencia, á decirle una misa cantada, en vez de la rezada que queria para cumplir su ex-voto, organizando para ello una funcion de esta manera:

Tan luego como el Ambrosio esté en disposicion, se lo llevará á la real iglesia de Monserat (plaza de Anton Martin), cuyo rector señor Besalu, se presta gustosísimo á celebrar, y estarán presentes todos los sacerdotes, y en la misma, muy gustoso; también cantará la solemne misa el Sr. Llorente; y el capellan colector, Sr. Morlans del Cacho, con todo desinterés, predicará el sermón de gracias.

El agraciado, á quien como es muy natural, desearán poder ver cuantas personas vayan á la fiesta, se sentará en el presbiterio sobre un alto sillón, estando cerca de él su familia y amigos, y probablemente sus compañeros de trabajo á quienes invitará al efecto, dicho señor Llorente, á cuyo fin y para facilitarle su asistencia se hará la funcion en día festivo.

Por último, y para que del todo y por todo sea provechosa esta funcion dedicada como tributo de gratitud á la Santísima Virgen, que atendió los ruegos de un pobre desgraciado y este pueda reportar alguna utilidad pecuniaria; los señores sacerdotes de la iglesia harán una cuestacion entre los fieles que presentes se hallen, la cual será entregada íntegra en el acto al mencionado Ambrosio Hernandez y Hernandez para que se utilice de ella.

De un acto de temeraria osadía da cuenta Las Novedades, de Nueva-York, en las siguientes líneas: «Un solo saltador de caminos, con la cooperación de un revolver, se ha bastado para detener y robar en la carretera de Templeton á San Luis Obispo (California) una diligencia en que iban, además del cochero y del zagal, seis viajeros, cuya pusilanimidad corre parejas con el valor de que hizo alarde el bandido.

Este obligó á salir del coche por uno los tres pasajeros, los puso en fila y uno por uno los fué registrando y desahuciando. Por un alarde de gallantería de que no están exentos ni aun los cazos, no quiso aceptar el dinero de una señora que iba entre los pasajeros.

Después de apoderarse de unos 500 pesos de estos hizo al mayoral arrojar á la carretera las balijas de la posta y la caja de la compañía Wells Fargo; abrió las unas con un cuchillo y la otra con un hacha, apoderándose de unos 1000 pesos, con los cuales se internó en el monte á tiempo que la diligencia seguia su marcha con sus ocupantes desprovistos de dinero y de honra.

Puede que digan que iban solos, como los seguidores del cuento.»

Las noticias de ESPECTACULOS que hallamos hoy en los periódicos y en las calles, son las siguientes: Mañana martes se verificará en el teatro Felipe el estreno del juguete lírico La Gorra de Gomez.

La segunda representación de La cruz blanca fué anoche de mayor éxito, si cabe, que la primera. Busatto y Bonardi alcanzaron un éxito inmenso, se repitieron casi todos los números de música y fueron llamados muchas veces á escena Porrin, Palacios y Brull.

A Sevilla ha regresado de Portugal el sesto de señorías que ha dado en la vecina nacion varios conciertos y alcanzado algunos aplausos.

Mañana martes tendrá lugar en el teatro de Maravillas el estreno de la opereta cómica en un acto, letra de un aplaudido autor y música del célebre Offenbach, titulada La Duquesita.

El programa del concierto que dará mañana en los Jardines del Buen Retiro la Sociedad Artístico-Musical, es el siguiente: Primera parte.—Marcha (ouverture), Flotow; polka de concierto, Chapi; Réverie (valse), Waldenfeld.

Segunda parte.—Gran fantasía de San Francisco de Sena, Arrieta; Hanki-Panki (polka), Cooto.

Tercera parte.—Mignon (ouverture), Thomas; pavana, Santonja; marcha de concierto (primera vez), Larrazabal.

A LAS OCHO DE LA NOCHE. La AGENCIA FABRA nos ha transmitido hoy los siguientes TELEGRAMAS:

Londres, 6. El periódico The Times publica un importante telegrama de Constantinopla.

Anuncia la próxima apertura de negociaciones entre Alemania, Austria é Italia para tratar la cuestion de Bulgaria.

Añade que el Congreso de las tres grandes potencias se reuniria en Berlin con el único y esclusivo objeto de acordar un reglamento fijo y definitivo sobre la cuestion búlgara.

Afirma que Austria aceptaría las proposiciones hechas por Alemania.

—Gracias, caballero, gracias con toda mi alma...—esclamó la ciega. —Paciencia y esperanza, señora. Teresa y Paulina de Rhodé abandonaron la sala de consultas. Al llegar á los Quinze-Vingts, la fiel sirvienta habia despedido el carruaje por economía. —¿Veis, señorita, cómo yo estaba en lo cierto!—dijo ese gran médico os curará... —Por lo ménos tratará de ello...—murmuró la ciega. —Yo estoy segura, de que lo conseguiré... Ahora, señorita, vamos á entrar en la farmacia que hay aquí enfrente para haceros preparar los medicamentos... Como ya son las doce y debéis tener necesidad almorzaremos en un boulevard Duval... Justamente desde aquí estoy viendo uno... luego subiremos en un carruaje y nos volveremos á casa... Paulina no pudo ménos de aprobar un plan tan bien concebido, que enseguida pusieron en ejecucion. El farmacéutico pidió media hora para preparar el colirio y la pomada... Las dos mujeres se fueron á almorzar. Al salir del boulevard Duval, despues de un almuerzo muy frugal, Teresa colocó el brazo de su señora sobre el suyo y abandonó la acera para atravesar con ella la calle. En el momento en que llegaban en medio de ésta, un gran clamor se resonó en toda ella. —¡Detened! ¡detened!...—gritaban... Cuidado... cuidado... Teresa volvió la cabeza del lado de donde partieron los gritos y se estremeció. Un caballo sin conductor, encañado á un carro de verduras y completamente desbocado, llegaba desmenuzando la calle y sembrando el terror por doquier pasaba. —¡Pronto, señorita,—balbuceó Teresa—venid pronto. Y quiso arrastrar á su ama. La ciega dió un paso en falso y resbaló. El caballo desbocado, llegaba con la velocidad de un rayo. Una de las ruedas del carro tropezó con la señora y la criada, y la violencia del choque las lanzó, una junto á otra, á tres pasos de distancia, tendidas en el suelo, lanzando un grito, al que contestaron veinte exclamaciones.

Una compasiva mujer del pueblo habia cogido del brazo á la señorita de Rhodé y la sostenia. Los guardias de orden público llegaron corriendo. —¿Qué sucede?—preguntó uno de ellos. —Que estoy herida...—replicó Teresa; luego añadió oyendo sollozar á la ciega,—no os angustieis, señorita, os lo suplico... eso no será nada. Los guardias de orden público llevaron á la buena sirvienta á casa del farmacéutico encargado de preparar los medicamentos ordenados por el oculista. Al mismo tiempo condujeron á la señorita de Rhodé y corrieron á buscar á un médico que llegó en seguida. Este afirmó que habia la fractura de la tibia, firmó una admision de urgencia en el hospital Saint-Antoine, y envió á buscar una camilla á la delegacion de la policia. —¡Al hospital!—esclamó la ciega —¿Por qué al hospital? ¿No puedo llevarme á Teresa á casa? —Es imposible, mi querida señora,—repuso la criada.—¡Ah! ¡señor Dios mío! ¡qué ibais á hacer conmigo en la cama durante la mar de tiempo! ¡pues no iba á estorbaros poco!... ¡Nada de eso!... En el hospital me cuidarán como á una reina y no os costará nada... Uno de estos señores guardias de orden público tendrán la bondad, seguramente, de acompañaros á vuestra casa... Rogareis á la portera que vaya á buscar á Josefina, la asistente... Es una mujer muy honrada, de la que yo respondo, y que me reemplazará lo mejor posible durante mi ausencia. —¡Pero dejarnos, mi pobre Teresa... separarnos!—balbuceó la ciega,—eso me parte el alma. —Y á mí tambien... pero puesto que es necesario... Además, no será por mucho tiempo... Aquí están las llaves del cuarto. El señor guardia de orden público que os acompañe las entregará á la portera, y esta os ayudará á subir... Sobre todo, no dejéis de seguir el tratamiento como si yo estuviera allí... ¿Están preparados los medicamentos? —Sí—repuso el farmacéutico,—aquí están. —Entregadme los—dijo uno de los guardias. —Yo acompañaré á esta pobre señora á su domicilio... En esto llegó la camilla. La señorita de Rhodé, con el rostro inundado de lágrimas, abrazó á Teresa. —El domingo ire á visitaros—la dijo. —Sí, señorita, eso es... Hasta el domingo, y no olvidéis el tratamiento... La pobre niña tenia agotadas las fuerzas y sufría el martirio para contenerse y no lanzar gritos de dolor que hubieran asustado á su ama. Cuando la colocaron en la camilla se desmayó, y en seguida la llevaron al hospital Saint-Antoine, mientras que un guardia de orden público acompañaba á la ciega en carruaje al 129 de la calle Saint-Honoré. Al llegar al hospital, instalaron á Teresa en la sala Santa-Ana, cama número 18, y ha-

biendo cesado su desmayo se ocuparon de arreglarle la fractura del tibia, que por fortuna no era doble, sino sencilla. La cama número 18 se hallaba junto á la de Clara Gervais que no sospechaba tenia á su lado á una persona conocida. Aquella misma noche se apoderó de Teresa una violenta fiebre, que debia durarle muchos días. Al domingo siguiente no fué la señorita de Rhodé quien fué á visitarla, sino la asistente Josefina, que la reemplazaba interinamente junto á la ciega. Esta á consecuencia de la terrible emocion que habia sufrido y de las numerosas contusiones que se produjo al caer, no pudo abandonar el lecho; pero su estado no ofrecia peligro alguno. Adriano Couvreux tambien habia ido aquel domingo á visitar á Clara. El pintor escenógrafo, maestro del joven, habiendo aceptado el ejecutar unos trabajos para el Gran-Teatro de Burdeos, habia encargado á Adriano para que fuera á instalar los talleres. Rehuser era imposible, so pena de privarse de una benevolencia de gran importancia para su porvenir. Además la ausencia debia ser corta. Tres semanas á lo más. El anuncio de la próxima partida de su novio entristeció mucho á la pobre Clara. Iba á encontrarse de nuevo, durante tres semanas, completamente sola en Paris... —Os escribiré...—dijo Adriano.—Cuando vuelva ya estareis á punto de abandonar el hospital, y entonces veremos lo que habrá que hacer... —Sí, amigo mío... —balbuceó la joven llorando.— Escríbeme amenuedo... muy amenuedo... —Todos los días... —Eso es... todos los días. Vuestras cartas me consolarán algo de vuestra ausencia. Leyéndolas una y mil veces... olvidaré mi soledad... —Ahora tengo que pedirnos un favor, y me causareis un verdadero pesar negádmelo—prosiguió Adriano. —¿Un favor?... ¿Cuál? —Permitidme que os deje algun dinero. Clara se puso colorada como una amapola. —¿Para qué?—replicó.—No tengo aquí lo necesario... y hasta lo superfluo... la hermana Maria es tan buena para mí... me trata como á una niña mimada... —Sin embargo... —No insistáis, os lo ruego, amigo mío... Vuestra insistencia me adigiria además de herirme.

Clara ante la idea de aquella miseria tan absoluta se estremeció, pero no obstante, repuso: —Pues bien, en ese caso os escribiré... —No olvidéis que sois mi mujer ante Dios, que pronto lo seréis ante los hombres y que vuestro deber es demostrarme una entera confianza... —Os

Nueva-York, 6. El célebre general americano Felipe Sheridan, ha fallecido. (Tenía 77 años y era conocido por el nombre de "Warrior americano.")

París, 6. Con motivo del fallecimiento del general comunista Eudes, los comités socialistas revolucionarios, han sido convocados para celebrar esta tarde una importante reunión.

Venecia, 6. La escuadra española de instrucción al mando del contralmirante D. José Carranza, ha llegado esta mañana a las nueve y media.

Vienna, 6. Siguiendo recibiendo detalles de los estragos causados por las grandes inundaciones recientemente ocurridas en Sicilia y Bohemia.

Barcelona, 6. Interior, 71-57 fin de mes. Exterior, 74-17 fin de mes.

HAN SIDO NOMBRADOS: Secretario de la Delegación de Hacienda de Guadalajara D. Bernardo Alonso.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hasta la hora de cerrar esta edición los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR, del exterior:

Londres, 6 (140 t.). Despachos telegráficos publicados en el Times, confirman que la Puerta se halla altamente inquieta por la situación creada en Massouah, y que va a dirigir una protesta a las potencias.

París, 6 (12-20 t.). Anuncia el Figaro, con toda clase de reservas, que la cancillería alemana ha participado a los gobiernos de Roma y Viena el acuerdo ruso-alemán basado en el arreglo de la cuestión de Oriente, conforme a los deseos de Roma, y de la rebaja de las tarifas aduaneras.

París, 6 (1 t.). Se temen importantes desórdenes revolucionarios con ocasión del entierro del ministro que fué de la Commune Eudes.

Roma, 6 (1 t.). Asegúrase que el emperador Guillermo permanecerá en Roma cinco ó seis días y habitará en el Quirinal.

París, 6 (5-17 t.). Se han reunido hoy numerosos grupos junto al domicilio que ocupó el ex-general Eudes, de la Commune.

Berlín, 6. Exterior español, 73-00. París, 6 (3-12 t.). (TELEGRAMA DE A. CALZADO.)

Exterior, 72-87; 73-12 con 0-30; 73-37 con 0-25; -3 por 100 francos, 83-87. -Cubano, 808-78. -Rio Tinto 513-00. -Tharsis, 138-75. -Turco, 44-68. -Banco Otomano, 321-25. -Norte de España, 289-78. -Alicante, 283-75. -Egipto, 426-25. -Panamá 278-75. 3 por 100 portugués, 64-30. -Obligaciones de Puerto-Rico, 286-80. -Mercado dudoso.

Esta tarde se ha hablado mucho de elecciones y del resultado de las de Madrid, y a juzgar por las impresiones que entre los amigos del gobierno estaban más arraigadas, una de las causas que en parte han podido contribuir al resultado, habrá de atribuirse el efecto causado en muchos liberales que preferían la candidatura conservadora a toda otra opositora—por el discurso del Sr. Silvela pronunciado en Málaga.

Los telegramas de provincias de hoy no tienen interés general.

Los datos incompletos de las elecciones de diputados en Cervera, Aracena y Albuñol, acusan la quasi seguridad del triunfo de los adictos.

En Toledo van los trenes con retraso para haber descarrilado un vagón, sin consecuencias que lamentar.

El consejo de ministros ha comenzado a las cinco de la tarde próximamente. En el consejo se han recibido los decretos de la combinación general de gobernadores que nuestro corresponsal nos ha telegrafiado desde San Sebastián, y en otro lugar publicamos.

El ministro de Fomento ha dado cuenta estensa del hundimiento de la catedral de Sevilla, describiendo la realidad de las ruinas en toda su importancia. Ha visto aceptadas todas sus opiniones y acuerdos por el consejo.

Se ha hablado despues de las reformas y de las economías proyectadas, y no afortunadamente mucho al decir que responderán a un plan general de política y de gobierno.

El resto de la conferencia de los ministros.

Nombrando gobernador de Hoces Sur a D. Antonio Bonafés, en reemplazo de don Camilo Millán, declarado cesante.

Jubilando a D. Antonio Diaz Gonzalez, administrador cesante de la aduana de Matanzas.

Nombrando ordenador de pagos de la dirección de Administración civil de Filipinas, a D. Ramon Diaz Bustamante.

Concediendo el título de villa a Foy. Nombrando gobernadores: de las Baleares a D. Antonio Pirala; de Oviedo a D. Ramon Larroca; de Guadalajara a don José Gabriel Balcázar, y de Orense a D. Gregorio Mijares.

Nombrando oficial de la clase de segundos del ministerio de la Gobernación a D. Jacobo Sales.—Aguilar.

Se han retratado hoy en la playa el rey y las infantitas, formando artístico grupo.

La reina y las infantas inaugurarán a las cinco de esta tarde la Kermesse, y asistirán por la noche al Circo, donde se cantará la ópera Bocaccio.

Mañana, si el estado del mar lo permite, se celebrará la expedición marítima a Pasajes.

La infanta doña Isabel llegará al Escorial en la madrugada del miércoles.—Aguilar.

Barcelona, 6. Interior, 71-57 fin de mes. Exterior, 74-17 fin de mes.

HAN SIDO NOMBRADOS: Secretario de la Delegación de Hacienda de Guadalajara D. Bernardo Alonso.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido hasta la hora de cerrar esta edición los siguientes telegramas de su SERVICIO PARTICULAR, del exterior:

Londres, 6 (140 t.). Despachos telegráficos publicados en el Times, confirman que la Puerta se halla altamente inquieta por la situación creada en Massouah, y que va a dirigir una protesta a las potencias.

París, 6 (12-20 t.). Anuncia el Figaro, con toda clase de reservas, que la cancillería alemana ha participado a los gobiernos de Roma y Viena el acuerdo ruso-alemán basado en el arreglo de la cuestión de Oriente, conforme a los deseos de Roma, y de la rebaja de las tarifas aduaneras.

París, 6 (1 t.). Se temen importantes desórdenes revolucionarios con ocasión del entierro del ministro que fué de la Commune Eudes.

Roma, 6 (1 t.). Asegúrase que el emperador Guillermo permanecerá en Roma cinco ó seis días y habitará en el Quirinal.

París, 6 (5-17 t.). Se han reunido hoy numerosos grupos junto al domicilio que ocupó el ex-general Eudes, de la Commune.

Berlín, 6. Exterior español, 73-00. París, 6 (3-12 t.). (TELEGRAMA DE A. CALZADO.)

Exterior, 72-87; 73-12 con 0-30; 73-37 con 0-25; -3 por 100 francos, 83-87. -Cubano, 808-78. -Rio Tinto 513-00. -Tharsis, 138-75. -Turco, 44-68. -Banco Otomano, 321-25. -Norte de España, 289-78. -Alicante, 283-75. -Egipto, 426-25. -Panamá 278-75. 3 por 100 portugués, 64-30. -Obligaciones de Puerto-Rico, 286-80. -Mercado dudoso.

Esta tarde se ha hablado mucho de elecciones y del resultado de las de Madrid, y a juzgar por las impresiones que entre los amigos del gobierno estaban más arraigadas, una de las causas que en parte han podido contribuir al resultado, habrá de atribuirse el efecto causado en muchos liberales que preferían la candidatura conservadora a toda otra opositora—por el discurso del Sr. Silvela pronunciado en Málaga.

Los telegramas de provincias de hoy no tienen interés general.

Los datos incompletos de las elecciones de diputados en Cervera, Aracena y Albuñol, acusan la quasi seguridad del triunfo de los adictos.

En Toledo van los trenes con retraso para haber descarrilado un vagón, sin consecuencias que lamentar.

El consejo de ministros ha comenzado a las cinco de la tarde próximamente. En el consejo se han recibido los decretos de la combinación general de gobernadores que nuestro corresponsal nos ha telegrafiado desde San Sebastián, y en otro lugar publicamos.

El ministro de Fomento ha dado cuenta estensa del hundimiento de la catedral de Sevilla, describiendo la realidad de las ruinas en toda su importancia. Ha visto aceptadas todas sus opiniones y acuerdos por el consejo.

Se ha hablado despues de las reformas y de las economías proyectadas, y no afortunadamente mucho al decir que responderán a un plan general de política y de gobierno.

El resto de la conferencia de los ministros.

trios ha sido para ocuparse en asuntos de administración y de régimen de gobierno. A las siete y media continuaban reunidos.

Del CRIMEN DE LA CALLE DE FUENCARRAL se ocupa la prensa en los siguientes términos:

El Resumen. Una circunstancia casual nos ha permitido reconstruir con perfecta exactitud, volviendo la vista a lo pasado, un dato del mayor interés y que fué discutido vivamente, hasta que vino a oscurecerse por creer la justicia que no importaba nada.

Recordarán nuestros lectores lo que se habló de aquella camisa encontrada en la casa del crimen, con las iniciales J. V.

Acabaron por decirnos que era un trapo viejo, y nadie se acordó más de ello.

¿Dónde está? Suponemos que unida a los autos, es decir, conservada entre las piezas de convicción. A ese efecto parece que la recogió el Laboratorio el señor juez instructor, llevándosela envuelta en un periódico.

Hablando el otro día de este dato con persona que había visto y examinado por curiosidad el indio en todo su valor.

—¿Era verdaderamente un trapo viejo, una camisa desechada ya, la que vio Vd.?—preguntamos.

—Nada de eso; lo habrán dicho algunos periódicos porque hayan querido, ó porque se lo hayan contado; pero era una camisa de uso todavía.

—¿Decían que estaba muy rota...?—preguntamos.

—Tenía bastantes; pero de varias clases. Muchas producidas por salpicadura, de las que no puede confundir ningún perito; manchas pequeñas, acaso de sangre arterial, que los médicos saben como salpica, y otras manchas muy diluidas, de sangre que sin duda no cayó directamente en la camisa, sino que recorrió ésta en la operación del lavado y que se extendió además al doblar la prenda mojada.

—Perfectamente, dijimos, pero las manchas de salpicadura hacen presumir que la camisa la tenía puesta alguno de los asesinos ó estaba colgada en lugar cercano al crimen, lo que no es tan verosímil.

—Así parece, y así he oído decir,—debió nuestro interlocutor, que lo creyeron en el laboratorio, donde también me han dicho que al encontrar aquella prenda y reconocer las iniciales se quedaron mudos de asombro los que practicaban el reconocimiento, y se miraron unos a otros sin pronunciar palabra.

—¿Avisarían en seguida al juzgado?—preguntamos.

—Es de presumir que dieran cuenta inmediatamente.

—Y el juzgado se apresuraría a hacerse cargo de un dato de tanta importancia...?—preguntamos.

—Si que se apresuró. No dejó pasar más que tres días en recoger la camisa.

—Repusimos algo á estas palabras; no lo recordamos bien; el lector puede suplir nuestra falta de memoria.

La Epoca. Un reportero de este periódico sostuvo ayer tarde á las cinco la siguiente conversación con el Sr. Millán en las prisiones de San Francisco.

M.—¿Qué desea Vd.?

R.—Ante todo tener la seguridad de que no le soy molesto. Comprendo la excepcional situación de Vd. y le ruego no atribuya este acto á otros móviles que á la necesidad de cumplir un deber á que Vd. mismo no se ha sustraído en otro tiempo.

M.—¿Ya que no otra consideración, esa por sí sola basta para que la prensa sea objeto por mi parte de todo respeto. Dígame, pues, qué desea saber, que estoy dispuesto á dar contestación cumplida á todas sus preguntas.

R.—¿Ha Vd. en el juicio oral para la demostración de su inocencia?

M.—Solo tengo confianza en Dios. Mi situación no me preocupa. Como Vd. ve, estoy tranquilo; aguardo pacientemente y desprecio cuanto se ha dicho de mí, porque nada es verdad.

R.—Lo es, sin embargo, que los cargos que sobre Vd. pesan le han colocado en posición bien crítica. De todos modos, en algo basará usted esas esperanzas que tiene en el juicio oral.

M.—Espero defenderme solo, pues contra todo cuanto se ha dicho tengo defensa; y una vez ante el tribunal yo desmenuaré á muchos á quienes hice favores de mayor cuantía que el dejar salir á la calle á un preso y que hoy se ceban en el inocente. ¡La prensa!

R.—Siga Vd.

M.—No ha sido muy correcto el espíritu en que se ha inspirado en esta cuestión. Debo ceptuar á algunos periódicos, pero condeno y clamo con todo mi corazón contra aquellos que han asumido la responsabilidad de ciertos amañados.

R.—¿Qué quiere Vd. decir?

M.—Juro á Vd., caballero, por la vida de mis hijos, que es lo que más quiero en el mundo, pues padres no tengo, que yo he sido quien con más ahínco he procurado averiguar si Varela, burlando mi vigilancia, salió á la calle.

R.—Eso es precisamente lo que la prensa ha podido condenar en Vd., no precisamente por ser usted, como equivocadamente supongo, sino porque ha visto en un oficiosidad estrepitosa una desconformidad con los procedimientos legales.

M.—Es que se ha llegado más lejos. Se ha dicho que yo soy encubridor del robo, y quizás mañana se diga que también mojó. (Haciendo ademán de herir.)

periodistas, desechos de ver á la Higinia Balaguer y oír de labios de la que tan triste celebridad ha adquirido de un mes á esta parte, por momentos del espantoso crimen cometido en la calle de Fuencarral el día 7.º de julio.

Primamente habló con ella su hermano, y durante la entrevista Higinia derramó abundantes lágrimas.

Después entraron los periodistas. Como su estensa relación sería harto fatigosa para los lectores, emplearemos el sistema de preguntas y respuestas, que ahora priva.

—¿Hace medio año próximamente. —¿Y hasta cuándo vivió Vd. con él? —Hasta mediados de mayo último en que desapareció para irse á su tierra.

—¿La escribió el 4.º de después? —No, señor. Yo le escribí dos cartas á las que no tuvo contestación.

—¿Y no lo volvió Vd. á ver hasta hace pocos días? —No, señor.

—¿Qué hacía Vd. de algun tiempo á esta parte? —Primero estuve sirviendo en la casa del Sr. Millán, después fui á vivir frente á la cárcel con las hermanas Avila.

—¿Una vez me encontré junto á la verja de la cárcel con el Sr. Millán, y me dijo que si quería servir me recomendaría á una señora que vivía en la calle de Fuencarral, núm. 109; pero con la condición de que yo fuese cómplice en un robo que trataba de llevar á cabo el hijo de la que después fué mi señora.

—¿Había Vd. de Varela? —Sí, señor.

—¿Y Vd. qué hizo? —Que había de hacer? Aceptar.

—¿Qué día habló Vd. con Millán? —El día 25 de junio: el 26 ya estaba yo en la casa. El Sr. Millán me dijo que el día 1.º de julio iría Varela á las dos de la tarde, y que le abriese yo la puerta. El señorito se avisó antes conmigo á fin de que le conociera.

—¿Y después? —Llegó el día 1.º de julio, y en efecto, á las dos de la tarde se presentó Varela con barba postiza. Abrió el ventanillo, y á pesar del disparazo, le conocí al momento. El entró y se encaminó al gabinete, donde á la sazón se hallaba un señor. Yo entré tanto me dirigí á la cocina. A poco de irme desahogada, que decía: ¡Socorro! ¡guardad! Al acudir yo, vi á doña Luciana muerta en el suelo. Yo me horroricé, y al manifestárselo así á Varela, me asió de un brazo, y blandiendo la navaja con que matara á su madre, y que aun llevaba en la mano, me amenazó con hacer lo mismo conmigo si lo denunciaba.

Después me entregó un billete del Banco de España de 1000 pesetas, diciendome: «Esto para que te vayas de Madrid, y esto (dándome unos cuartos) para que compres una botella de petróleo, con el cual rocíarás las ropas que he puesto sobre el cadáver y le prenderás fuego. Te advierto,—añadió,—que no vuelvas á casa hasta las ocho de la noche.»

Antes de marcharme Varela me dijo que le llevase agua para lavarse las manos que tenía llenas de sangre.

Después yo me fui, llevando la llave, y Varela se quedó en la habitación.

—¿Y á dónde se dirigió Vd.? —Por la calle del Divino Pastor, calle de San Bernardo y Plaza de Oriente, en donde encontré á una conocida llamada Manuela y la entregué el billete que me había dado Varela.

—¿Fui á mi antigua casa de frente á la Cárcel y más tarde á la Puerta del Sol. Anduve por las calles de Carretas y de Preciados, y en una cacharrería inmediata al mercado del Carmen compré el petróleo.

A las ocho de la noche volví á la calle de Fuencarral, núm. 109, subí y no encontré allí á nadie. El cadáver hallábase tendido entre la alcoba y el gabinete. Yo rocíé con petróleo las ropas y las prendí fuego, marchándome desde allí á la cocina.

Estuve breves momentos en ella, y allí encontré al cuerpo muerto. Después me desvestí. Cuando lo estaba haciendo oí en la puerta grandes campanillazos y noté, por último, que alguien la abría y entraba. Era la policía.

—¿Pero con Varela no entró nadie? —No, señor el navaja.

—¿Y fué una navaja el arma con que cometió el crimen? —Sí, señor.

—¿Y por qué no denunció Vd. al criminal? —Porque tuve miedo.

—¿Conoce Vd. á Madero, Lessa y Avelino Gallego? —No, señor, á ninguno.

—¿Sabe Vd. algo del dinero y de las alhajas robadas? —No, señor; solo llevaría todo el señorito Pepe.

En esto dijo la hora marcada y cesó la comunicación, retirándose algo continuo la presa y los periodistas.

Higinia mostrábase sumamente satisfecha de que se la hubiese levantado la incomunicación y corría y saltaba por las salas como una leona.

Higinia como se ve háse mostrado reservada sobre ciertas particularidades y todo su empeño ha consistido en echar el peso del crimen sobre el Sr. Millán y la culpabilidad en el robo sobre el Sr. Millán Astrey.

El Liberal. Dolores Avila es de Valladolid. Tiene 38 años. Hace veinte que vino á Madrid á servir.

Es de una estatura baja. Ojos negros y pequeños. Pelo castaño y negro. Nariz abultada. Su carácter es conjunto poco agradable. Su color verdoso. La boca regular. Los dientes muy sucios.

El traje que vestía era muy descuidado y completamente destrozado.

Durante el tiempo que ha permanecido incomunicada ha sufrido algunas fiebres, motivadas por el decaimiento de su ánimo.

Cuando vino Vd. á Madrid á que se dedicó usted? —Desde que vine hasta la fecha en que entré en este establecimiento, he sido una mujer pública.

—Pues mire Vd., hace falta tener una voz de primera fuerza.

—Con este nos despedimos de esta procesada. Lo que diga no nos parece que ha de dar mucha luz en esto.

El País. Higinia Balaguer ha manifestado que no se ha enterado de que podía nombrar defensor y procurador desde que la declararon procesada.

Apenas le ha sido levantada la incomunicación ha recibido numerosos ofrecimientos de procuradores y letrados.

—En las Prisiones Militares el Sr. Peña Costalago estuvo conferenciando durante más de una hora con el Sr. Millán, y especialmente con el gobernador de las mencionadas prisiones, acerca de la imposibilidad de que continuara en San Francisco el ex-director de la Cárcel-Modelo.

NUESTROS INFORMES. Esta mañana, á las nueve, se constituyó el juzgado en la Casa de Canónigos, con asistencia del abogado fiscal Sr. Alix y del fiscal de S. M. Sr. Toda.

A las once se trasladaron á la Cárcel Modelo, donde procedieron á la ampliación de la declaración prestada por el señor Ramos Quereñena.

—Parece ser, sin que podamos afirmar de una manera rotunda la certeza de nuestros informes, que el espresado Sr. Ramos Quereñena confirmó con ligeras variantes el interview que celebró con un redactor de un diario de la mañana.

Dícese también que, si no ante el juzgado, cuando menos en conversaciones habidas con distintas personas, ha hecho afirmaciones gravísimas respecto de las personas á cuyo poder ha ido á parar la cantidad robada á doña Luciana Boreiro y que, por la extraordinaria gravedad que encierran, no nos atrevemos á publicarlas.

También parece que el juzgado tomó declaración al penado Calero, quien entregó al Sr. Peña un pliego cerrado y lacrado que se refería, según nos han informado, á la salida de Varela de la cárcel el día primero de julio último.

Proximamente á una de la tarde se retiró el juzgado de la cárcel.

A las tres de la tarde volvió á constituirse de nuevo, permaneciendo ocupados en extender varias citaciones, compulsar diferentes citas hechas por distintos testigos y preparar los últimos detalles para dar por terminado el sumario.

Parece también que se han dedicado á comprobar la exactitud de algunos detalles referentes á la ampliación de la declaración del Sr. Ramos Quereñena, para lo cual han tomado algunas declaraciones encaminadas á averiguar el nombre del prestamista á quien Varela entregó las cantidades sustraídas á su madre.

Ignoramos el resultado de tales investigaciones, aun cuando bien pudiéramos adelantar la idea de que hasta ahora no han dado luz bastante para esclarecer un punto de tal importancia.

Tenemos entendido que se han recibido ya los exhortos que últimamente se dirigieron, y que ya apenas si falta otra cosa para declarar terminado el sumario que la práctica de las diligencias á que ha dado lugar la declaración del Sr. Ramos, á que antes aludíamos, y como éstas quedarán finalizadas en la noche de hoy ó á lo más mañana, creemos que también mañana ó á lo más pasado, podrá remitirse la causa á la Audiencia.

Esta mañana ha estado en la Cárcel de Mujeres el letrado D. Vicente Galiana conferenciando con la Higinia Balaguer, á quien parece le ha encargado de su defensa: el Sr. Galiana ha pedido un plazo breve para contestar.

Con los informes más autorizados podemos desvanecer las conjeturas y fantásticos juicios que se han hecho á propósito de una noticia inserta en alguno de nuestros colegas.

Se dijo por algun periódico de la mañana que el último viernes un corresponsal extranjero había visto a un sugeto vestido de negro que subía por una larga escalera apoyada en el muro del patio interior de la cárcel hasta una ventana, y que saltando por ella penetró en una habitación.

Trátase, á pesar del misterio con que se ha querido rodear este hecho, de una cosa sencillísima. D. Jesús García Ramos, oficial de contabilidad de aquel establecimiento penitenciario, al tratar de entrar en la habitación que ocupa en la cárcel, piso segundo, pabellón núm. 4, escalera de la izquierda, se le rompió la llave de la puerta, y después de una porción de esfuerzos infructuosos tuvo que emplear el medio de servirse de la escalera para llegar á la ventana, que se encontraba abierta, como el único á propósito para conseguir su intento.

Insistimos en que no se ha remitido al ministro de Gracia y Justicia, ni por el telegrafo ni por el correo, parte alguno del juez instructor del proceso de la calle de Fuencarral sobre el estado del sumario.

Es casi seguro que mañana ó pasado á lo más se declarará terminado el sumario.

Bajo este supuesto, el cómputo para calcular cuando podrá celebrarse el juicio oral es, á nuestro juicio, el siguiente, partiendo de que pueden ser cinco ó seis los procesados que ocupen el banquillo:

Desde que se empieza á los procesados para comparecer en la Audiencia, hasta que pasan los autos al fiscal para instrucción y conformidad con el auto del juzgado en que se declara terminado el sumario, han de transcurrir, según la ley, diez días.

El fiscal los tiene en su poder cinco días: se señala después la vista previa para sobreseer ó abrir el juicio, momento hasta el cual sigue siendo secreto el sumario; abierto el juicio oral, se dá traslado de la causa al fiscal y á los defensores de los procesados por cinco días á cada uno para formular conclusiones.

De modo que descontando los días festivos y aquellos que se invierten en el pase de la causa, como los que se han de invertir para citación de testigos, puede calcularse que el juicio oral no se celebrará antes del mes de diciembre.

La relación á que corresponde esta causa, por ser del juzgado del Norte, es la del secretario Sr. Iruegas: la sección que ha de conocer de ella es la primera de vacaciones y tercera del periodo ordinario; los magistrados que componen aquella sección son los Sres. Salva, Carrasco y Gil Muñoz, y la segunda los señores Hernandez, Carrasco y Mira, correspondiendo la ponencia, por ser el único que actúa durante el periodo de vacaciones, al Sr. Carrasco.

Esta misma sección tercera fué la que conoció de la causa instruida contra Varela por el hurto de una capa, y cuya pena estinguió el día 20 de julio.

El Sr. Gargallo, depositario de fondo

municipales de Valencia, ha sido puesto en libertad...

Lo que al principio se creyó desfalleo no parece resultar así...

Las noticias INDUSTRIALES, COMERCIALES Y AGRICOLAS de hoy, son las siguientes:

En los días 29, 30 y 31 del corriente, tendrá lugar en Casar de Cáceres la feria inaugurada el año pasado con éxito lisonger.

Los ganados que a ella concurrirán disfrutará de pastos gratis en la dehesa boyal y terrenos denominados Aceras y Dehesilla.

Los arroces tempranos de Valencia, sobre todo la variedad conocida con el nombre de perla...

Según datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en San Sebastian.

Según datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en San Sebastian.

Como anunció en mis telegramas, paso la infanta doña Isabel el día 20 de Zaragoza...

La colonia veraniega recibió a la infanta con cariñosas manifestaciones de simpatía.

Después de recorrer la playa, en la que tantas veces se bañó su augusta madre...

Desde las dos humeaban las chimeneas del Ferrolano, en su fondeadero de la Concha...

El hijo del agresor, que se hallaba presente, trató de parar el golpe...

El asesino huyó por los montes de las inmediaciones, donde permaneció oculto un día entero...

Resoluciones del MINISTERIO DE MARINA.

Disponiendo que pase a continuar sus servicios al apostadero de la Habana...

Id. que embarquen en la Nautilus el 20 de agosto.

niente de navío D. Juan Iribarren, los alféreces de navío D. Jerónimo Blanco y D. Mariano Catalá.

Nombrando ayudante del 4.º tercio activo de infantería de marina al capitán de dicho cuerpo D. Gonzalo Romero.

Id. depositario del primer tercio de reserva de infantería de marina, al capitán de dicho cuerpo D. Antonio Ruada Pérez.

Id. secretario de la causa que instruye el capitán de navío D. Alejandro María Ory, al teniente de navío D. Pedro Vazquez.

Promoviendo al empleo de cabos segundos de infantería de marina a los soldados Pedro Lopez Aja, Rafael Bonet, Prieto, Agustín Avilés y Plácido Almedro.

La situación del mercado de la Habana el día 21 de julio era la siguiente: «Oro español, de 236 1/4 a 236 1/2. Cambios, quietos pero sostenidos.»

Según datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en San Sebastian.

Según datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en San Sebastian.

Como anunció en mis telegramas, paso la infanta doña Isabel el día 20 de Zaragoza...

La colonia veraniega recibió a la infanta con cariñosas manifestaciones de simpatía.

Después de recorrer la playa, en la que tantas veces se bañó su augusta madre...

Desde las dos humeaban las chimeneas del Ferrolano, en su fondeadero de la Concha...

El hijo del agresor, que se hallaba presente, trató de parar el golpe...

El asesino huyó por los montes de las inmediaciones, donde permaneció oculto un día entero...

Resoluciones del MINISTERIO DE MARINA.

Disponiendo que pase a continuar sus servicios al apostadero de la Habana...

Id. que embarquen en la Nautilus el 20 de agosto.

En pos de la reina y las infantas se embarcaron en el Ferrolano el general Castillo...

El Ferrolano salió magestuosamente de la Concha, llevando sobre el puente a la familia real.

El Ferrolano salió magestuosamente de la Concha, llevando sobre el puente a la familia real.

Acababa de llegar la infanta a Guetaria cuando el Ferrolano se hallaba a la vista.

Con la condesa de Guaguá—la rubia señora de Jatorra, como la llama el ilustre vate Zorrilla...

Complimentó la condesa a S. M., regresó a tierra, y el vapor, con su colosal penacho de humo...

La infanta Eulalia hizo todo el viaje sentada en el puente.

La condesa de Superndia regresó por tierra a San Sebastian...

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

El programa para hoy es ir a Pasajes en dicho vapor y navegar luego hacia el Norte para ver la costa sin salir de las aguas jurisdiccionales de España.

CULTOS PARA EL 7.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en San Cayetano y habrá solemnidad en la noche...

En San Lorenzo, la del titular, y dirá el sermón el señor cura.

En San Antonio de los Alemanes se obsequia al titular, como todos los martes.

La misa y oficio son de San Cayetano.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Portaceli en San Martín, 6 la Divina Pastora en San Millán 6 en San Antonio del Prado.

Los interesados que tengan en depósito en este Banco, los valores que se espresan en el anuncio...

Madrid 4 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Por acuerdo del consejo de gobierno se saca a concurso la construcción de carpintería de taller correspondiente a los bucos de las diversas fábricas del nuevo edificio que construye el Banco de España...

El Banco se reserva el derecho de elegir entre las proposiciones presentadas a las que juzgue más conveniente a sus intereses...

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Por acuerdo del consejo de gobierno se saca a concurso la construcción de toda la parte de mármol correspondiente a la escalera principal del nuevo edificio que construye el Banco de España...

El Banco se reserva el derecho de elegir entre las proposiciones presentadas a las que juzgue más conveniente a sus intereses...

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

Madrid 6 de agosto de 1888.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

servatorio de Madrid fué de 32.4 grados; la mínima de 13.5.

El día de hoy en Madrid ha sido caluroso.

El termómetro del Sr. Grasselli señalaba 29 grados a las siete de la mañana...

CASAS DE SOCORRO

El día 5 se asistieron en las de esta capital 72 accidentes: 26 graves, 39 leves y 7 de pronóstico reservado.

ENTERRAMIENTOS

El día 5 se dio sepultura en los cementerios de esta capital a 31 cadáveres, y 5 fetos.

HOSPITALIDAD DE LA NOCHE

En la noche del día 5 se ha dado hospitalidad, cena y desayuno, en el Asilo del Sur, a 15 hombres y 6 mujeres.—Total, 21.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 6.

ULTIMOS PRECIOS DEL 4. DEL 6

Deuda perpét. al 4 0/0 interior... 71-40 71-50

Deuda perpét. al 4 0/0 exterior... 71-50 71-60

Deuda amortizable al 4 0/0... 74-00 74-20

Deuda amortizable al 4 0/0... 74-35 74-30

Deuda amortizable al 4 0/0... 87-50 87-90

Deuda amortizable al 4 0/0... 102-90 102-90

Deuda amortizable al 4 0/0... 411-00 411-00

Deuda amortizable al 4 0/0... 103-00 103-25

Deuda amortizable al 4 0/0... 1-75

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-70

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-68

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-63

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-60

Deuda amortizable al 4 0/0... 1-75

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-70

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-68

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-63

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-60

Deuda amortizable al 4 0/0... 1-75

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-70

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-68

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-63

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-60

Deuda amortizable al 4 0/0... 1-75

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-70

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-68

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-63

Deuda amortizable al 4 0/0... 25-60

NECESITA UN LICENCIADO

De la guardia civil, casado; el para mozo de cuadra y la mujer para criada de un matrimonio.

Darán razon barrio Prosperidad, donde para la tartana.

DINERO VERDADERO

Más barato, más pronto y en mejores condiciones que nadie, sobre sueldos del Estado. Sin corredores.—TETUAN 23, pl. corredores.

NEGOCIO SEGURO

El primer maestro de la panadería de Viena busca un compañero para poner una fábrica de pan de Viena.—Bola, 2.

SOCIEDAD GENERAL

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.—Envía tarifas de precios a las personas que los piden.

OFICINAS

CARMEN, 18 1.º MADRID TELEFONO NUM. 517.

BAÑOS DE MAR EN CASA

Los que por sus ocupaciones no puedan emprender un viaje a nuestras costas, encontrarán en esta casa paquetes de SALES que representan con la mayor exactitud la composición de las AGUAS DEL MAR. Hay paquetes de 500 gramos y de un kilo a los precios de 1 y 2 pesetas.

Se preparan SALES ARTIFICIALES de todos los establecimientos, tanto españoles como extranjeros, y cuyo análisis sea conocido, entre otros, Alhama, Trillo, Isabella, etc.—Mayor, 27 y 29. Farmacia de R. Hernández.

EL 60 POR 100 PURGANTE

Es el más agradable y eficaz y no produce irritación. Botella, 4 y 6 reales. Farmacia de Sanchez Ocaña, Atocha, 35, frente a Relatores.

UN SACERDOTE DE ROMA

Encontrado el secreto de aliviar instantáneamente y de curar radicalmente los Cálculos, Durezas, Opas de Cálculo, con el BALSAMO ANTONIO. Farmacia Balzavani, 19, rue de Valenciennes, París.

LOS SORDOS

están de enhorabuena, pues oyen perfectamente con el SOMBRERO Y PETO acústicos inventados por D. Vicente Ruiz, habiendo obtenido real privilegio por 20 años. El sombrero es igual que los de uso natural y de la forma que cada cual desee.

ALMONEDA DE MUEBLES POR

Aumentar sus dueños. Precios, 1.º principales.

SE VENDE HOTEL RECIBO Y

Senta, a 20 minutos de Madrid; travesía; agua propiedad. San Martín, 2.º, de 8 a 9 y de 2 a 3.

COMISION LIQUIDADORA

DE LOS BIENES DE LOS SEÑORES DE C.

Se vende una magnífica finca rústica situada en Campo Azilvaro, término jurisdiccional de Villacastín, provincia de Segovia, inscrita en el censo catastral mil pesetas. Dicha finca renta por año en la actualidad seis mil doscientos cincuenta pesetas, tiene 828 fanegas, 6 sean 533 hectáreas y 23 áreas de cabida, y con tiene pastos, monte bajo y tierra de labor. Se vende libre de toda carga y no se admitirá proposición alguna que no cubra el tipo de tasación. Los señores que deseen hacer proposiciones podrán dirigirse al letrado don Romulo Masera, Orlaya, 58, en Barcelona; al Sr. D. Facundo Franco Rodríguez, Beatas, 24, Madrid, 6 a los Sres. Oscher, hermanos, en Segovia.

VENTA DE PINOS.—EL 16 DE

agosto de 1888 y a las 12 de la mañana, se subastarán 10025 pinos del monte de Cotillas, distante tres leguas de Cuenca, distribuidos en tres lotes y con sujeción al pliego que se halla de manifiesto en Madrid (Plaza de las Cortes, 3) y en Cuenca (San Juan, 4).

CONSIGNACIONES. ANTIGUA

Casa de Burdeos con grandes bodegas, tomará vinos en consignación a precios baratos. Referencias y garantías muy buenas. A Borneux Jehlmann y C.º, Bordeaux (Francia).

SE TRASPASA

un buen local, próximo a la Puerta del Sol. Razón. Preciados, 3, El Aguilá.

COMISION LIQUIDADORA

DE LOS BIENES DE LOS SEÑORES DE C.

Se vende una magnífica finca rústica situada en Campo Azilvaro, término jurisdiccional de Villacastín, provincia de Segovia, inscrita en el censo catastral mil pesetas. Dicha finca renta por año en la actualidad seis mil doscientos cincuenta pesetas, tiene 828 fanegas, 6 sean 533 hectáreas y 23 áreas de cabida, y con tiene pastos, monte bajo y tierra de labor. Se vende libre de toda carga y no se admitirá proposición alguna que no cubra el tipo de tasación. Los señores que deseen hacer proposiciones podrán dirigirse al letrado don Romulo Masera, Orlaya, 58, en Barcelona; al Sr. D. Facundo Franco Rodríguez, Beatas, 24, Madrid, 6 a los Sres. Oscher, hermanos, en Segovia.

VENTA DE PINOS.—EL 16 DE

agosto de 1888 y a las 12 de la mañana, se subastarán 10025 pinos del monte de Cotillas, distante tres leguas de Cuenca, distribuidos en tres lotes y con sujeción al pliego que se halla de manifiesto en Madrid (Plaza de las Cortes, 3) y en Cuenca (San Juan, 4).

CONSIGNACIONES. ANTIGUA

Casa de Burdeos con grandes bodegas, tomará vinos en consignación a precios baratos. Referencias y garantías muy buenas. A Borneux Jehlmann y C.º, Bordeaux (Francia).

SE TRASPASA

un buen local, próximo a la Puerta del Sol. Razón. Preciados, 3, El Aguilá.

HIGIENE DE VERANO

El inventor de la ESCOFINA LOSADA ha descubierto un procedimiento sencillísimo para destruir instantáneamente todas las chinches con sus huevecillos, cuya aplicación, resulta tan fácil, que en menos de una hora se puede concluir con todas las que haya en un domicilio, por plagado que esté. No perjudica en nada la salud, repeña ni muebles, ni hay que gastar un solo céntimo para verse siempre libre de ellas. Si no da el resultado indicado se regalan 25 ptas. a cada uno que compre receta. La receta cuesta una peseta, y se mandará a quien la pida remitiendo antes su importe en sellos de franqueo 6 por otro medio a R. Losada, Preciados, 58, bajo derecha (Central de España de la Escofina Losada), en Madrid.

INSTITUTO AEROTERAPICO DEL DR. BELOT

fundado en París en el año de 1873, avenue Wagram, 24. Inhalaciones de aire oxigenado.—Pulverizaciones.—Electricidad.

Curación de la anemia, debilidad general, albuminaria, diabetes, afecciones del estómago, bronquitis crónica, asma, enfisema pulmonar, tisis incipiente.

EL SEÑOR

D. JOSÉ ALONSO Y GARRIDO ha fallecido el día 6 de agosto de 1888, en Carabanchel alto,

R. I. P.

Su desconsolada hermana la Excm. Sra. D.ª Rita Alonso y Garrido, y las señoritas doña Carmen y doña Josefita Goitiz de Urramendin, suplican a sus parientes y amigos que por un olvido involuntario no hayan recibido esquela, se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de Barrio-Nuevo, 2, Carabanchel alto, a la sacralomía de San Lorenzo, el día 7 de agosto, a las cuatro de su tarde.

El duelo se despide en el cementerio.

GRAN VIAJE UNIVERSAL

ALREDEDOR DEL MUNDO

DESCRITO BAJO LA DIRECCION DE D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS

Los muertos fueron tantos que no se hallaban sepulcros para enterrarlos, y muchos cadáveres eran arrojados en anchos fosos ó en las grietas de los peñascos.

Tovín se levantó de en medio de sus ruinas, y Kagik II, último rey de los pagratides, la cedió a los griegos, quienes establecieron en ella un gobernador con el título de duque. En 1067 el famoso sultán de los selyquides, Alp-arslan, se apoderó de ella, arrasó las murallas y dejó allí un gobernador persa, el cual cedió sus derechos al emir de Tovín mediante una partida de dinero.

Este emir, llamado P'hadlun, de origen kurdo, traspaso el gobierno a su nieto Mamtche, quien volvió a alzar los muros de la ciudad y llamó a muchos nobles armenios.

Van, situada al Sudeste a orillas del lago que lleva este nombre, es antiquísima. Según tradición fue fundada por Semiramis, quien la llamó Semiranocerte. Varios historiadores han escrito la magnificencia de los antiguos edificios que contenía, y que se atribuían a los reyes de Asiria.

Cuando Timur invadió aquellos países trató de destruir estos antiguos monumentos; pero su solidez opuso un obstáculo insuperable a su vandalismo. Aún en el día se ven obras parecidas a las denominadas ciclópeas, emprendidas para contener la invasión de las aguas del lago, y no cabe duda que este monumento subsiste a los siglos más remotos.

El historiador Moisés de Khoren habla además de una montaña artificial alzada por Semiramis al Norte de la ciudad actual, y sobre la que mandó construir su palacio. M. Schulz, que de orden del gobernador francés visitaba esta comarca en 1827, y que halló una muerte tan desastrosa entre las tribus montañesas de los kurdos, reconoció la colina formada de enormes peñascos, sobre los cuales se levanta la actual ciudadela.

Esta colina se estiende de Poniente a Levante por espacio de una hora. En su interior se ven cuevas inmensas y bóvedas, donde se hallan muchísimos trozos de estatuas. Lo más notable son las inscripciones cuneiformes que cubren la entrada y cuestas del monte, y que Schulz copió por primera vez. Toda la comarca

está cubierta de ruinas que parecen ser de la misma naturaleza que las de la ciudad.

La memoria de Semiramis no ha desaparecido aún de estos países, pues uno de los riachuelos que bajan de las montañas de los kurdos y desagan en el lago, lleva aún en el día el nombre de Torrente de Semiramis.

No estará aquí fuera de su lugar la traducción del capítulo en que Moisés de Khoren habla de las antiguas construcciones de la gran reina de Asiria, pues por ella se verá que las relaciones de los viajeros modernos concuerdan con la de aquél.

Semiramis, después de haber descansado algunos días en el llano de Ararat, así llamado del nombre del rey Ara, se adelantó hacia una region montuosa situada al Norte para veranear y recrearse con tan risueñas campiñas cuajadas de flores. La hermosura del paisaje, la pureza del ambiente, la limpidez de las fuentes y el murmullo de tan majestuosos rios, le llenaron de embeleso: «Fuerza es, dijo, levantar una ciudad y un palacio en este sitio, donde tan saludables son el aire, el agua y la tierra, para pasar agradablemente en Armenia la cuarta parte del año ó el verano, y volver a Ninive para permanecer en ella durante las otras tres estaciones más frías.»

Habiendo atravesado cierta estension de terreno, llega por fin a las orillas de un lago salobre, repara en sus márgenes una larga colina que corre de Poniente a Levante, y se inclina al Norte, mientras que al Sur ve una profunda cueva que mira al firmamento: más al Sur echa de ver un largo valle que, girando por la ladera oriental del monte, bajaba hacia las orillas del lago a manera de un torrente largo y sinuoso: caudalosos riachuelos de agua cristalina se despeñaban de la montaña, y después de haber filtrado por los barrancos se reunían en la parte inferior y se espaciaban formando anchurosos rios. A derecha e izquierda se alzaban numerosos edificios, y al Oriente de esta montaña encantada asomaba otra más pequeña.

Semiramis, habiendo elegido este sitio, mandó venir inmediatamente al paraje que la embelesaba veintidos mil albañiles y peones de la Asiria y otras partes de sus Estados, con seiscientos artefactos de los más hábiles en labrar la madera, la piedra, el hierro y el bronce. Así se verificó, en efecto, y también le enviaron una multitud de aprendices y oficiales arquitectos.

Principió por mandar construir un dique a lo largo del río con peñas de estratificación magnitud, cimentadas con cal y arena, y en proporciones que asombraban por lo largo y lo ancho, obra que, según dicen, subsiste aun en el día tan sólida como cuando se levantó. Se nos ha asegurado que los saltadores y proseritos hallan en las grietas y subterráneos de este dique una guarida tan segura como en la cumbre de los peñascos y de los montes; que por más que se haya intentado y por más esfuerzos que se hayan hecho, no ha sido posible hacer desprender de este dique una piedrecita tamaña como las que sirven para arrojar con la honda, y que están tan bien ensamblados los pedrejones, que nadie diría sino que todos ellos son de una sola pieza. Este dique se estiende por espacio de muchas parasangas hasta el paraje destinado para asiento de la ciudad.

La reina repartió los trabajadores en varias clases, poniendo a la cabeza de cada una los artifices más hábiles en su ramo; así es que no habiendo levantado mano de la obra, al cabo de algunos años llevó a feliz remate este monumento portentoso por sus murallas indestructibles y cuyas puertas eran todas de bronce.

En medio de la ciudad mandó construir muchísimas casas de piedras de diferentes colores de dos ó tres altos, y todas expuestas al sol; dividió los barrios de la ciudad en calles espaciosas y regulares, y edificó suntuosos baños; por medio de un brazo del río repartió el agua por la ciudad para todas las necesidades de sus moradores y para riego de los vergeles, huertos, jardines y las afueras, tanto en la orilla derecha como en la izquierda del lago. Todos los sitios que miraban al Norte, al Mediodía ó a Levante, estaban adornados de quintas y árboles frondosos de hoja y fruta variada; mandó plantar la vid en muchas y fértiles cañadas, y cuando la ciudad estuvo cenida de sólidos muros, la pobló con una colonia numerosa.

Como son muy contadas las personas que padieron ver el edificio que construyó al extremo de la ciudad y las maravillosas obras que en el mismo punto mandó edificar, no hablaremos de estos portentosos. Después de haber circunvalado estas alturas con una muralla cuyas entradas y salidas eran difícilísimas de encontrar, mandó construir palacios para su residencia y escondites horrosos; pero careciendo de datos positivos acerca de estas obras, no nos atrevemos a describirlas, y tan solo nos ceñimos a asegurarlo, que según la opinion general, son las más maravillosas entre todas las que mandó levantar. Enfrente de la cueva que mira al sol, y en aquella peña tan du-

ra que el punzon de acero no puede delinear en ella ni siquiera una línea; había abierto de trecho en trecho techos, estancias, depósitos para sus tesoros y lagos subterráneos, ignorándose generalmente su destino. En todas las paredes del peñascó mandó grabar muchísimas inscripciones semejantes a las que se abren en la cera, cosa que pasma a cuantos la han visto.

No contenta con esto, levantó en el país de los armenios muchas columnas, que cubrió de inscripciones para perpetuar su memoria, y en otros sitios erigió límites ó términos con iguales caracteres.»

Estas noticias, escritas por un autor del siglo V de nuestra era sobre unos monument